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预制菜产业要做好“加减法”
黄维臻

预 制 菜 产 业 发 展 需 要 “ 加 速
度”，也需要把握好“尺度”。

日前，《2023 预制菜产业基地百
强研究》 公布，顺德区上榜并位列第
八 名 。 作 为 “ 世 界 美 食 之 都 ” 与

“中国厨师之乡”，顺德在预制菜的
赛道上拥有丰富的美食文化底蕴和
强大的制造业实力。

近年来，预制菜逐渐成餐盘里
的香饽饽。有人觉得这是打工人的
福音，解决了 “吃什么”的难题；
有 人 认 为 这 是 美 食 的 坟 墓 ， 完 全
遮 蔽 了 食 物 应 该 给 人 带 来 的 美 好
享 受 。 正 反 两 方 吵 得 不 可 开 交 ，

但是丝毫没有影响预制菜的发展。
实际上，我们的生活已经被预

制 菜 所 包 围 ， 我 们 用 于 涮 火 锅 的
冷 冻 肉 丸 、 虾 滑 、 猪 肚 ， 用 于 烧
烤 的 肉 串 、 鸡 翅 ， 速 冻 的 水 饺 、
包 子 、 馒 头 ， 甚 至 我 们 吃 的 麦 当
劳 、 肯 德 基 以 及 部 分 酒 店 菜 肴
等 ， 都 用 的 预 制 菜 。 而 且 预 制 菜
操 作 简 单 快 捷 ， 从 家 常 的 速 冻 饺
子 ， 到 星 级 酒 店 使 用 的 预 制 菜 ，
只要找到相同货源，分分钟就能在
家里做出一大桌美食。

预制菜虽然与泡面一样，给消
费者带来了极大的便利，但与泡面

不同的是，其种类繁多。预制菜产
业有着蓬勃生长的良好预期，而市
场尚未形成成熟业态，其行业痛点
可 归 纳 为 标 准 不 完 善 、 质 量 参 差
等。作为新兴产业，预制菜产业急
需做好“加减法”，走好品牌化和规
范化之路。

预制菜产业的减法，减去的是
无序与隐患。预制菜的营养及保质
期问题备受消费者关注，由于预制
菜产业我国还没有出台统一标准 ，
监管难度较大。就如保质期问题 ，
市面上的预制菜品有短保质期和长
保质期，有些快手菜的保质期只有

8 到 12 天，但同时也存在着部分急
冻 保 存 的 预 制 菜 保 质 期 长 达 12 个
月。而如此长保质期的预制菜，消费
者很容易质疑其营养会否大量流失、
食用是否安全等。

预制菜产业的加法，加的是生产
规模和品牌效应，加的是科技和文
化。预制菜的品牌建设，就是要解决
消费者普遍关心的问题，尽可能保证
预制菜能最大程度还原风味、最大程
度保留营养物质，用标准化生产保证
每批产品的卫生美味。就如顺德提
出的要打造“寻味顺德预制菜”超
级 IP，推动预制菜生产企业加强品

牌建设一样，品牌化和规范化之路
是预制菜产业发展的一大趋势。

预制菜产业的发展，也离不开
科技创新和装备升级。要确保送到
用 户 餐 桌 上 的 预 制 菜 是 新 鲜 健 康
的，需要足够的技术支撑。而顺德
实施推进“百千万工程”，将预制
菜 产 业 作 为 强 区 富 民 的 重 要 产
业 ， 联 动 智 能 家 电 、 装 备 制 造 优
势 为 预 制 菜 产 业 的 自 动 化 、 数 字
化转型助力，汇聚龙头企业落地顺
德，给预制菜产业发展带来了全新
的想象空间。

今日
主打

全红婵再次刷屏！在日前进行的
2023 年全国跳水锦标赛女子 10 米跳
台决赛中，陈芋汐夺冠，全红婵获得
亚军。赛后有观众现场质疑裁判，网
上各种版本的“黑幕”更是层出不
穷，引发网民关于体育“饭圈化”的
热议和抵制。

“饭圈”现象起源于娱乐圈，其
显著特征之一就是“爱豆”必须无
往而不利。一旦“爱豆”的表现没
有达到预期，一些人就会认为，必
有“黑幕”，一些非理性的声音会瞬
间甚嚣尘上。“饭圈”的另一个显著
特征则是侵扰他人隐私。

体育“饭圈化”存在已久。此
前，樊振东、王楚钦和杨舒予等知
名运动员曾公开呼吁抵制这一现
象。这一次，作为全红婵的师兄，
跳水奥运冠军何冲也批驳“全红婵
被压分”的说法，表示“饭圈化的
思维和言行十分可怕”。

体育“饭圈化”对体育项目的
推广和运动员的成长而言，有百害

而无一利。首先，公众的关注点发
生偏移，对于运动项目本身的关注
减少，只聚焦场外情况发出莫须有
的恶意猜测，不利于运动项目推广
和可持续发展。其次，给当事运动
员以及相关人员造成困扰，增添思
想负担和心理压力，降低自我反省
和学习的能力，长此以往不利于提
高竞技水平和良性竞争。更深层次
的危害则是打击了我国蓬勃发展的
体育事业，社会各界努力打造的

“公开、公平、公正”以及“道德、
风格、干净”的赛事环境被视而不
见。

当前，刹住体育“饭圈化”之
风，为体育事业发展营造风清气爽
的舆论环境十分必要。

竞技体育的魅力所在就是难以
预知结果，拼的就是不到最后一
刻决不言弃的坚毅品质。作为看
客，我们每个人有支持和喜爱某
位运动员的权利，但这种支持和
喜 爱 应该出于理性，且有一定边

界，要学会理性看待运动员的表现
和输赢。

运动场上没有常胜将军，运动
员正是通过一次次的成功和挫折考
验，不断汲取经验教训，继续前
行。我们希望运动员在面对纷繁复
杂的外界言论时，能守住初心、保
持“人间清醒”。

在互联网高度发达的时代，运
动员很难做到“两耳不闻窗外事”，
外界的过度追捧和盲目讨伐，容易
让人产生错误认知。一些平台在类
似事件中应及时采取措施，防止相
关话题的传播和发酵，不能“作壁
上观”坐收流量红利。

两年前，中国奥委会曾经发布
声明，号召社会各界尊重运动员个
人权益，理性追星，避免不当言
行，坚决杜绝“饭圈”乱象向体育
领域蔓延。

作为体育爱好者，我们应尽可
能提供更多正能量的“阳光雨露”，
助力运动员“茁壮成长”。

链接世界，共创未来。作为全球第
一个以供应链为主题的国家级展会，中
国国际供应链促进博览会发出维护全球
产业链供应链韧性和稳定、打造产业链
供应链“稳定锚”、推动世界经济发展
的强音。

链博会看点在“链”。首届链博会
500多家中外企业机构展示新技术、新
产品、新服务，更展现出上中下游关键
环节你中有我、我中有你的合作。从智能
汽车链、绿色能源链到数字科技链，链接
着从南美“锂三角”到东南亚镍矿，从触
手可及的充电桩到无所不在的物联网，
从北斗系统到遥感雷达，从“地上”到“云
上”，从硬件供应到软件研发的生产活动
全周期，展示五湖四海万物互联互通，人
类技术发展大潮浩浩荡荡。

首届链博会“一位难求”，这充分
表明，维护全球产业链供应链韧性和稳
定是推动世界经济发展的重要保障，符
合世界各国人民共同利益。全球产业链
供应链帮助企业优化资源配置，助推全
球贸易投资恢复增长，加速世界经济再

全球化，推动节能减排低碳发展，创造
就业提升劳动者收入，改善各国人民福
祉。作为140多个国家和地区的主要贸
易伙伴、连续14年稳居世界第二大进口
国、吸收外资连续5年居全球第二位的
国家，中国坚持改革开放，为全球提供
市场机遇、合作机遇、政策机遇和创新
机遇，以“链”之名，体现了打造全球
产业链供应链“稳定锚”的责任担当。

首届链博会在专业供需展示、交易
外也有科普性展览，对普通观众张开双
臂。从绿色农业链到健康生活链，人们可
以体验从一日三餐到从生老病养的全生
命周期服务。试吃、试喝、品尝活动，将让
观众感受“舌尖上的供应链”，感受从西
欧菜园到美洲农田，全球耕作者的收获
与喜悦，分享全球供应链与全球需求链
合作的民生成果。

毫无疑问，全球产业链供应链必
将不断延伸拓展，如大江大河波涛滚
滚、昼夜不息。尽管会遇到很多险滩
暗礁，但其奔腾向前的势头无论谁也
阻挡不了。
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共同打造
全球产业链供应链“稳定锚”

王立彬


